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上世纪
!"

年代 ! 邹至庄
提出 "邹氏检验 # $

#$%&

'()'

%! 由此在世界经济学界
声名鹊起&

上世纪
*"

年代 ! 邹至庄
将现代经济学理论引入中国 !

对于中国经济学发展亦功不
可没&

日前! 普林斯顿大学教授
邹至庄做客上海交通大学安泰
经济与管理学院主办的安泰问
政特别活动! 与经济学家' 和
年轻人共同解读 "中国经济 (

的发展之路&

数据永远也不可能

是完美的

近年来! 很多经济学家抱
怨 ) 靠谱的经济数据的缺位 !

严重影响甚至阻碍中国经济研
究成果的产生& 对此! 邹志庄
先生似乎不以为然 & 在他看
来! 数据永远也不可能是完美
的& 邹先生坦言! *半个世纪
以来! 我用中国官方数据做了
很多研究! 结果也很好的& 这
些数据很好地反映了中国经济
发展的趋势! 所以我觉得中国
的数据也没有那么糟糕&(

上世纪
*"

年代初 ! 邹至
庄先生作为最早研究中国经济
问题的海外学者! 成为最早一
批来到中国大陆的西方经济学
人 &
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年 ! 他在南开大学
出版专著 +中国经济 ,! 介绍
如何把现代经济学工具应用于
中国经济的研究工作 &

."

年
前! 不论对于国内资深的经济
学家而言! 还是对于年轻的经
济学人来说! 这本书都给他们
带来了不小的震动&

同年
*

月! 邹先生在著名
经济期刊 +政治经济学杂志 ,
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上发表文章! 讨论中国的总生
产是如何决定的& 论文用计量
方法估算了中国的消费函数与
投资函数& 消费函数根据米尔
顿-弗里德曼的消费理论建立!

而其中使用的数据则是来自中
国统计年鉴中从
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年 到
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年的中国经济数据&
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年! 邹先生在 +经济
学通信 , $
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发表论文 ! 确认直到
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年

弗里德曼的消费理论和总投资
理论依然在中国适用& 事实证
明! 经济学的理论可在中国加
以应用! 反过来也说明! 中国
官方公布的数据支持并符合经
济学理论的描述与逻辑&

需要强调的是! 邹至庄先
生所引用的数据从计划经济时
代跨越到市场经济时代 & 于
是! 他得出结论) 经济学的理
论可在中国加以应用! 包括中
国实行计划经济的时代&

独生子女政策影响

着今天的居民消费

中国统计年鉴数据显示 !
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年 ! 我国消费支出在国
内 生 产 总 值 中 分 别 占 比
!=C+D

'

!.C.D

'

!.CAD

与
-+CBD

!

总 消 费 与 总 投 资 的 比 例 从
="""

年到
="+B

年大幅下降&

多年来!关于*如何拉动消
费' 刺激消费( 的讨论从未停
止! 而效果却似乎并没有十分
清晰&消费量为什么拉不起来.

今天!

EF7

每提高一个点
所需要投入的资本越来越高 !

也就是说投入效率越来越差 &

在过去的几十年中! 中国市场
消化不掉的产能常常被美国人
买走 & 然而 !

=""*

年以后 !

国际社会已经无法在非均衡的
情况下 ! 继续吸纳中国的产
能& 于是! 人们无奈中把目光
投向了居民消费) 经济转型是
否要变成内需驱动! 或者消费
引导型.

邹至庄教授认为! 这个问
题的答案是否定的! 企图拉动
或者刺激消费的思路是有问题
的& 在市场经济环境中! 居民
应当有消费的自由! 其消费量
应由自己决定 & 上世纪

-"

年
代! 弗里德曼倡议新的消费理
论 ! 认为消费量与预期收入
$或说正常收入 % 的比例是固
定的! 不会在正常收入增加时
减少& 而中国人的消费行为是
合乎经济理论的! 外力无需去
增加或降低它&

对于中国的消费和投资比
例问题! 复旦大学经济学院教
授袁志刚和邹至庄先生的观点
不谋而合) 在劳动力等要素价

格是市场给定的' 税收不能改
变' 企业的利润率也不能改变
的情况下! *蛋糕( 的切法不
会发生变化! 居民的消费量自
然也难有大的变化&

袁志刚认为!
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年代陆续
执行的独生子女政策影响着今
天的居民消费& 在中国传统社
会当中! 子女往往充当了一项
重要的金融资产! *孝道( 则
有效地避免了金融危机的发
生& 同时! 与西方人相较! 东
方人生活节俭 ! 又善待子女 !

追求 *多子多福 (! 更加不愿
自己晚年生活凄苦& 宁波一带
有句俗语 *少年吃苦不算苦 !

老年吃苦才是真的苦(& 那么!

如何做到晚年不吃苦呢. 中国
人常常选择把钱投资在子女身
上& 在金融体系欠发达' 理财
产品不够丰富的情况下! 子女
便成为了非常好的保障&

今天 ! 对于中国典型的
*三口之家 ( 而言 ! 子女教育
依旧常常是家庭消费的重头 &

而一个孩子的教育成本总归是
相对有限的! 所以家庭的教育
支出大致稳定& 二孩政策的放
开势必会增大家庭在子女养
育' 教育方面的支出! 消费量
自然会放大&

我们的金融市场没

有做对金融价格

中国经济的问题在哪里.

袁志刚认为! 我国的商品
市场发育是很好的! 但是相对

而言! 要素市场的发育就要弱
很多& 对于中国经济而言! 不
论是要素投入驱动! 还是创新
驱动! 要素资源的配置效率问
题都不容忽视&

近年来! 一线城市房地产
价格的扭曲在一定程度上反映
了土地资源配置效率低下的问
题& 相对而言! 劳动力市场的
表现要好很多& 短短二三十年
间!
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万劳动力从农村
转移出来!与外国资本'先进的
管理进行对接! 就创造了一个
庞大且包罗万象的世界工厂 !

这是一件相当了不起的事情&

今天 ! 劳动力市场当中 !

谁的工资高. 答案是保姆& 这
是为什么呢. 答案在于供求关
系///中国向老龄化社会迈进
的同时! 二孩又纷纷落地! 于
是保姆的薪水自然上行&

为什么大学毕业生的工资
涨不起来. 一年
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多万的高
校应届毕业生涌入劳动力市
场 ! 课堂上所学又往往背离
企业的实践需求 & 这种情况
下 ! 这部分劳动力价格自然
上不去&

*中国改革开放
."

几年!

最大的问题应该出在了金融改
革上面 (! 袁志刚认为 ! 无论
是银行融资' 股市! 还是其他
形式的债券! 都没能很好地提
高资金配置效率&

简单地讲! 我们的金融市
场没有做对金融价格& 经济理
论当中!要做好资源的配置'配
对! 首先要把价格做对& 这一
点! 商品市场在某种程度上做
到了!劳动力市场也做到了&

这些天! 媒体上有个非常
抢 眼 的 话 题///*董 明 珠 骂
人(&袁志刚觉得*这一骂(应该
赢得掌声!不是为*骂(的举动!

而为*骂(的底气& 董明珠的底
气在哪里. 她的底气就在于企
业的高额分红& 如果中国的企
业都可以取得格力那般的业
绩! 那么中国的投资市场大概
就不是今天这般境遇了&

对于经济而言 ! 没

有短期则一定没有

长期

*逆时针转一转不是最清
晰! 顺时针旋一旋也不是最清
楚 (! 在厦门大学王亚南经济
研究院教授方颖眼中! 很多时
候! 今天的经济政策给人的感
觉就像当年学习外语时! 短波
调台的感受! 总是摸不准定位
在哪里&

经济学研究的问题! 有短
期与长期之分& 目前! 对于短
期与长期的问题! 学界有很多
争论& 方颖的观点是! 短期是
非常重要的! 尤其在外部环境
不是很好的情况下& 因为! 有
了短期未必有长期! 但是没有
短期一定没有长期&

事实上 ! 短期的货币政
策与财政政策都相当重要 !

而今天这些方面却往往有些
混乱
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政策信号很多时候还不
够稳定&

今天! 大家都在谈论 *调
结构 (! 而 *调结构 ( 的一个
关键环节就是金融结构改革 &

去年的温州调研带给方颖最大
的感触是 ! 银行贷款与民营
企业需求之间的错位& *银行
之间常常是背对背的! 一家银
行给企业多少授信! 其他银行
并不知道 ! 而股份制银行又
往往跟在大银行后面 ! 结果
就变成了拿到了钱的企业往
往可以拿到更多的钱 & 而一
旦经济下行 ! 我们的结构调
整常常走向相反的方向 ! 银
行往往 *固执( 地把血输给国
有企业& 哪怕是那些没有经营
问题的民营企业! 其银行贷款
也基本难以为继! 流动性问题
就这样出现了&

!

要素配置效率问题不容忽视
本报记者 刘迪

在市场经济环境中!居民应当有消费的自由!其消费量应由自己决定" 在劳动力等要素价格是市场
给出的#税收不能改变#企业的利润率也不能改变的情况下!$蛋糕%的切法不会发生变化!居民的消
费量自然也难有大的变化"
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我国的商品市场发育是很好的! 但是相对而言! 要素市场

的发育就要弱很多" 资料图片


